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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

В наркостационары все чаще попадают подростки 13-14 лет.

Наталья ФОМИНА

В областном центре 
стартовал прием заявок 
на  участие в льготной 
ипотечной программе для 
молодых специалистов. 

Основные требования, предъяв-
ляемые к участникам программы, - 
быть гражданином РК в возрасте до 
35 лет, не имеющие последние пять 
лет своего жилья (не должно быть 
даже доли в недвижимости), рабо-
тающие в Караганде как минимум 
последний год. Совокупный доход 
семьи, желающей подать заявку на 
участие, не должен превышать ше-
сти месячных прожиточных мини-
мумов, а это 224 334 тенге.

- Документы принимаются до 
24 июня по адресу: Караганда, 
проспект Н. Назарбаева, 39, го-

родской акимат, во фронт-офисе 
с 09:00 до 18:00, - сообщил и.о. 
руководителя отдела жилищных 
отношений города Караганды 
Адиль Аубакиров.

Директор Карагандинского фи-
лиала АО «Отбасы банк» Бауы-
ржан Жуаспай отметил, что Ка-
раганда стала третьим регионом 
после Нур-Султана и Алматы, в 
котором стартовала льготная ипо-
тека для молодых специалистов. 

- Это все благодаря поддержке 
акима области Жениса Касымбека. 
Это его личная инициатива, - под-
черкнул Б. Жуаспай. - Преимуще-
ства данной программы в мини-
мальном первоначальном взносе 
- от 10% и низкой процентной став-
ке - первые восемь лет 5% годовых, 
остальной срок (а заем дается на 19 
лет) - по 3,5%. Максимальная сум-
ма займа - до 20 миллионов тенге.

Руководитель областного 
управления по вопросам моло-
дежной политики Биржан Алим-
жанов в свою очередь отметил, 
что в рамках этой программы 
приобрести жилье можно не толь-
ко на первичном рынке, в ново-
стройках у застройщиков, но и на 
вторичном рынке.

Реализация программы пред-
усматривает средства в размере 
1,5 миллиарда тенге. При усло-
вии, что если все заемщики будут 
претендовать на покупку жилья 
за максимально допустимую сум-
му предоставляемого займа в 20 
млн тенге, то участниками смо-
гут стать только 75 человек. Если 
же суммы займов будут меньше 
- 10-15 млн тенге, то количество 
участников, соответственно, уве-
личится. 

- Что касается суммы ежеме-

сячного платежа, то, к приме-
ру, приобретая жилье за десять 
миллионов тенге, первые восемь 
лет процентная ставка будет со-
ставлять 5%, и необходимо будет 
вносить по 77 666 тенге в месяц. 
Затем она пойдет на понижение 
до 3,5%, и платеж составит 51 
000 тенге. По такой же анало-
гии: если заем 20 млн тенге, то 
первые восемь лет ежемесячный 
платеж составит 155 333 тенге, 
последующие годы - 102 000 тен-
ге, - объяснил директор Караган-
динского филиала АО «Отбасы 
банк».

Сообщил он и о том, что досроч-
ное погашение по этой программе 
можно сделать по истечении ше-
сти месяцев, без штрафных санк-
ций. Также важным моментом 
является возраст дома в случае 
приобретения жилья на вторич-

ном рынке: на момент покупки он 
должен быть не старше 50 лет. 

Участвовать в программе можно 
не только семейным, но и холо-
стым молодым людям. Однако у 
семейных - больше преимуществ. 
Все дело в том, что при рассмо-
трении поступивших заявок бу-
дет применена балльная система, 
которая и определит участников. 
Баллы будут присваиваться за каж-
дый год работы, наличие детей, 
социального статуса - инвалид-
ности или категории детей-сирот. 
При равности баллов приоритет 
отдается участнику, старшему по 
возрасту. 

После окончания приема за-
явлений состоится заседание ко-
миссии, в состав которой войдут 
не только представители государ-
ственных органов, но и депутат-
ского корпуса, и общественности. 
Они с помощью вышеупомяну-
той балльной системы составят 
список участников, которым бу-
дет выдано направление в банк. 
Там изучат кредитную историю 
каждого претендента и уровень 
платежеспособности. Если банк 
одобрит кандидатуру, то участник 
перейдет к процессу оформления 
займа. 

- Достаточно простой меха-
низм, - считает Биржан Алим-
жанов. - Что касается семей, в 
которых муж, к примеру, работа-
ет в сфере образования, а жена 
в здравоохранении, то возмож-
ность участвовать в льготной 
ипотечной программе для моло-
дых специалистов дается только 
одному из супругов. Оба стать 
участниками не могут.

Земля в дефиците
Миллионов гектаров не хватает казахстанским сельчанам

Поголовье скота как в фермерских 
хозяйствах, так и в личном подво-
рье растет. И, казалось бы, такому 
факту можно только радоваться. 
Тем более оглядываясь на степные 
просторы, первая мысль приходит 
о том, что они прекрасно подходят 
для выпаса. Однако в последние 
годы происходит все с точностью до 
наоборот. Сельчане жалуются, что 
каждый метр земли принадлежит 
какому-либо товариществу, а сами 
они вынуждены держать свой скот 
практически во дворе. Пастбища же 
либо не используются по назначе-
нию, либо деградируют. 

Только в селе Егиндыбулак Кар-
каралинского района для выпаса 
домашних животных требуется 
порядка 57 тысяч гектаров зем-
ли, которые сегодня стали дефи-
цитными для сельчан. Проблема, 
по словам жителей, не находит 
решения на протяжении 10 лет, о 
чем они сообщали приезжающим 
к ним депутатам разного уровня и 
представителям СМИ.

- В нашем селе, кроме животно-
водства, больше нет других направ-
лений, где люди могли бы реализо-
вать себя. Поэтому все силы отдаем 
для работы в личных подсобных 
хозяйствах, поголовье скота растет, 
и это не может не радовать. В то же 
время у нас критически не хватает 

территории для выпаса домашних 
животных и сенокоса. Вся земля, 
расположенная за Егиндыбулаком, 
принадлежит сельским округам, 
которые не желают ею делиться. И 
это понятно, ведь им самим нужны 
участки для пастбища и сенокоса. 
Есть еще территории, но они на-
ходятся во владениях фермеров, 
и нам, обычным сельчанам, эти 
участки недоступны. Мы неодно-
кратно обращались в управления 
земельных отношений и сельского 
хозяйства, а также к руководству 
Карагандинской области, но во-
прос так и не решается, - рассказал 
в телефонном разговоре житель 
села Амантай Даупбаев.

По словам сельчанина, в послед-
нее время его земляки зачастую 
стараются отвезти домашних жи-
вотных на выпас в другие села к 
родственникам, если, конечно, там 
имеется свободная земля.

В Нуринском районе дефицит 
пастбищных угодий составил 
свыше 260 тысяч гектаров. Жите-
ли здесь также жалуются, что им 
приходится пасти скот на дальних 
отгонах расстоянием 30-40 км. Да 
и то, неизвестно, будет ли там зем-
ля доступной.

- Главное богатство аульчан - это 
домашний скот. Его здесь держат 
все, но для нормального выпаса 

не хватает земли. Можно даже 
сказать, что ее вообще нет, - пожа-
ловался представителям СМИ жи-
тель села Карой Зарлык Максутов.

Аналогичная проблема трево-
жит крестьян во всех сельских 
районах области. И не зря, пото-
му как, только по статистическим 
данным управления сельского 
хозяйства, в регионе содержится 
порядка 800 тысяч голов крупно-
го рогатого скота, свыше 1381 ты-
сячи коз и овец, более 537 тысяч 
лошадей. Также в личных подсоб-
ных хозяйствах содержится по-
рядка 321 тысячи голов КРС, око-
ло 474 тыс. голов малого рогатого 
скота и более 164 тысяч лошадей.

Согласно приказу Министерства 
сельского хозяйства есть утвержден-
ная норма для выпаса одной лошади 
- 16,1 гектара, крупного рогатого ско-
та - 15 гектаров и МРС - 3,3 гектара 
земли, сообщили в управлении. 

Как проинформировали в управ-
лении земельных отношений, на 
1 января 2022 года нехватка паст-
бищ для удовлетворения нужд 
населения - это выпас личного 
подворья - составляла 3 миллиона 
838,8 тысячи гектаров. 

«По результатам проведенного 
мониторинга базы данных иден-
тификации сельскохозяйственных 
животных (ИСЖ) сотрудниками 

управления и областной прокура-
туры выявилось, что на площади 
1 миллион 581,8 тысячи гектаров 
отсутствует поголовье скота на-
селения. Порядка 280 тысяч гек-
таров предоставлены во времен-
ное безвозмездное пользование 
акиматам сельских округов для 
дальнейшего распределения, еще 
1,2 тысячи гектаров изъяли для 
удовлетворения нужд населения, а 
на площади 178,7 тысячи гектаров 
местными исполнительными ор-
ганами заключены меморандумы 
для совместного использования с 
сельхозтоваропроизводителями. 

По итогам проделанной рабо-
ты на сегодняшний день в насе-
ленных пунктах Карагандинской 
области для выпаса имеющегося 
в личных подсобных хозяйствах 
поголовья скота не хватает 1 мил-

лиона 762,1 тысячи гектаров паст-
бищ», - отметили в управлении 
земельных отношений.

В качестве примера в ведомстве 
привели Каркаралинский район, 
где на начало года также имелся 
недостаток пастбищных угодий 
в 662,5 тысячи гектаров. После 
ревизии базы данных ИСЖ была 
выявлена площадь в 103,9 тысячи 
гектаров, где не было зарегистри-
рованного поголовья. По результа-
там ревизии в настоящее время в 
Каркаралинском районе остается 
дефицит в 558,6 тысячи гектаров.

Работу по изъятию неиспользу-
емых или нерационально исполь-
зуемых земель и возвращению их 
в государственную собственность 
проводит также областная проку-
ратура.

«Территория Карагандинской 
области составляет 42 млн 798,2 
тысячи гектаров. Площадь сель-
скохозяйственных угодий состав-
ляет 37 миллионов 396,2 тысячи, 

в том числе пашня - 1 миллион 
703,8 тысячи га, многолетние на-
саждения - 2,3 тысячи га, сено-
косы - 387,9 тысячи и пастбища, 
расположенные на самой большой 
площади, - 35 миллионов 302,2 
тысячи гектаров земли. 

В государственную собствен-
ность возращено 76 земельных 
участков, по 291 факту приняты 
меры по вовлечению их в оборот, по 
остальным продолжается работа.

Кроме того, для наглядного пред-
ставления о положении дел с паст-
бищами в реальном времени по на-
шей инициативе акиматом области 
разрабатывается интерактивная 
карта пастбищ «Е-Жайылым».

При акимате области создана ра-
бочая группа, которая точечно ра-
ботает по проблемным регионам, 
где имеется дефицит пастбищ», 
- сообщает пресс-служба прокура-
туры области.

Фото  Александра МАРЧЕНКО

Самал АХМЕТОВА

Карагандинский регион так до сих пор и не решил вопрос выпаса домашнего скота, несмотря 
на то, что проблему пастбищных угодий крестьяне поднимают не первый год. В этот раз 
на встречах акима области с жителями районов эта тема была одной из самых часто 
поднимаемых.

ПАСТБИЩА ЛИБО НЕ 
ИСПОЛЬЗУЮТСЯ ПО 
НАЗНАЧЕНИЮ, ЛИБО 
ДЕГРАДИРУЮТ. 

Снова 
несчастный 
случай 

Четверо работников 
АО «АрселорМиттал 
Темиртау» погибли во 
время демонтажных 
работ в недействующей 
термической печи 
на территории ТОО 
«Курылысмет». В 
результате обрушения 
свода под завалами 
оказалось пятеро 
специалистов, из 
которых только один 
выжил.

28-летний пострадавший был 
доставлен в Центральную го-
родскую больницу Темиртау, 
отмечается, что его состояние 
стабильное. В компании АМТ 
сообщили, что семьям погиб-
ших «в соответствии с услови-
ями коллективного договора, 
будет оказана вся необходимая 
помощь».

Свои соболезнования род-
ным и близким рабочих вы-
разил Глава государства Ка-
сым-Жомарт Токаев, спикер 
Мажилиса Ерлан Кошанов, а 
также глава региона Женис 
Касымбек. «Это чрезвычайное 
происшествие - тяжелое ис-
пытание для всех нас. Ситуа-
ция находится на контроле у 
Президента. Глава государства 
поручил Правительству и аки-
му Карагандинской области 
принять оперативные меры для 
выяснения причин произошед-
шего. Он также распорядился 
оказать помощь семьям погиб-
ших», - написал Е. Кошанов.

Расследованием чрезвычай-
ного происшествия займется 
специальная комиссия.

Соб. инф.

ЧПКвартира за баллы КАРАГАНДА СТАЛА ТРЕТЬИМ 
РЕГИОНОМ ПОСЛЕ 
НУР-СУЛТАНА И АЛМАТЫ, 
В КОТОРОМ СТАРТОВАЛА 
ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА ДЛЯ 
МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ.
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Светлана СВИЧ

«Верните нам 
ботанический сад!», 
«Карагандинцы достойны 
своего ботанического 
сада!» - с такими 
плакатами в минувшую 
субботу активисты города 
собрались на площади 
перед памятником Абаю, 
чтобы поднять вопрос 
возврата из частной 
в государственную 
собственность территории 
ботанического 
сада. Организаторы 
подчеркнули, что митинг 
- первое официально 
разрешенное акиматом 
публичное мероприятие. 

Активисты просят вернуть го-
рожанам зеленую территорию, 
открыть туда свободный доступ и 
заняться восстановлением выру-
бленных деревьев. 

Директор по развитию Караган-
динского экологического музея 
Дмитрий Калмыков бьет тревогу: 
Караганда теряет зелень. Ежегод-
но с улиц, из скверов и парков про-
падают деревья, непоправимый 
вред наносит и нынешнее варвар-
ское спиливание всех веток до со-
стояния бревна. 

- В свое время недальновидными 
решениями такие зеленые масси-
вы, как «Зелентрест» в парковой 
зоне и ботанический сад, переда-
ли в частную собственность, - го-
ворит эколог. - На мой взгляд, это 
было неправильно, ведь роль госу-
дарства - защищать природу. Есть 

такое понятие - особо охраняемые 
природные территории, к которым 
относятся в том числе и ботаниче-
ские сады. И если неприкосновен-
ность заповедников у нас строго 
отслеживается, то почему допу-
скается «раздача» парков и ботса-
дов, непонятно. Такие объекты 

должны возвращаться государству 
для охраны и увеличения природ-
ных ресурсов, чтобы было больше 

мест для отдыха граждан. В свое 
время была хорошая инициатива 
придать статус особо охраняемой 
территории нашему центральному 
парку, что помогло бы избежать не-
легального строительства, захвата, 
получить финансирование на при-
умножение флоры и фауны. Тогда 
можно было бы там сохранить и 
малый бизнес, и место отдыха для 
горожан. 

Общественник Павел Шумкин 
рассказал, что еще в 1935 году 
была создана государственная 
система озеленения и «производ-
ства» кислорода для всех городов 
Советского Союза. Ученые-бота-
ники акклиматизировали для на-
шего региона тополь, клен, березу 
и другие деревья, которые могли 
бы максимально вырабатывать 
кислород при малом потреблении 
воды. 

- После развала Союза про-
грамма была закрыта. Посадка 
новых саженцев производится не 
на научной основе, и программа 
озеленения не работает. Однаж-
ды я участвовал в посадке 220 са-
женцев в парке, через два года от 
них осталось только 20. В сквере 
у памятника Ленину мы высажи-
вали около 200 березок, выжили 
максимум два десятка. Компенса-
ционные посадки, которыми так 
любят бравировать бизнесмены и 
чиновники, нас уже не коснутся: 
деревья растут долго и наше поко-
ление этой зелени уже не дождет-
ся, особенно учитывая отсутствие 
правильного ухода, - считает он.  

Жители района «Березка», при-
легающего к ботаническому саду, 
поднимали вопрос его передачи в 
частную собственность еще в се-
редине 2000-х годов. 

- Раньше у наших жителей был 

свободный доступ в сад, теперь 
там стоит бетонный забор, об-
несенный колючей проволокой, 
- рассказывает активист Марат 
Есекин. - На все обращения в аки-
мат нам отвечали, что мы можем 
решить этот вопрос в судебном 
порядке. Сейчас мы требуем сво-
бодный доступ горожан в ботани-
ческий сад и использование его по 
назначению - чтобы там выращи-
вались саженцы для нужд города. 

 К сожалению, узнать позицию 
другой стороны пока не удалось. 
Представители научно-производ-
ственного холдинга на митинг не 
пришли и свои аргументы не оз-
вучили. Но судьбу ботанического 
сада озвучил министр просвеще-
ния Асхат Аймагамбетов. Нака-
нуне в своем Телеграм-канале он 
сообщил, что научно-производ-
ственный комплекс «Фитохимия», 
ранее переданный Карагандинско-
му фармацевтическому кластеру, 
возвращается в госсобственность.

«Институт имеет большую зна-
чимость и значительный потенци-
ал. Проверка Службы внутреннего 
аудита показала, что сделка была 
невыгодной для государства, воз-
никли вопросы по оценке имуще-
ственного комплекса, его стоимо-
сти, предоставлению рассрочки 
по оплате. Поэтому был иниции-
рован возврат в государственную 
собственность. Соответствующий 
документ уже подписан, прово-
дятся необходимые процедуры. 
Рассматривается вопрос после-
дующего возвращения части зе-
мельного участка, находящегося в 
парковой зоне г. Караганды, в соб-
ственность государства как часть 
городского центрального парка», 
- написал министр. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

ОБЩЕСТВО

Где та роща, где тот сад?
Горожане бьют тревогу по исчезающим зеленым насаждениям

КАРАГАНДА ТЕРЯЕТ 
ЗЕЛЕНЬ. ЕЖЕГОДНО 
С УЛИЦ, ИЗ СКВЕРОВ 
И ПАРКОВ ПРОПАДАЮТ 
ДЕРЕВЬЯ.

Новый статус - 
новые задачи
Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Конец прошлой 
недели был богат на 
кадровые назначения 
и перестановки. В 
минувшие выходные 
стало известно, кто 
возглавит вновь 
образованные области - 
Ұлытау, Жетісу и Абай.

 Напомним, 4 мая Указом Главы государства в Ка-
захстане были образованы: Абайская область с ад-
министративным центром в городе Семее; Жетысу-
ская область с административным центром в городе 
Талдыкоргане; Улытауская область с администра-
тивным центром в городе Жезказгане. Администра-
тивный центр Алматинской области, согласно тому 
же Указу, был перенесен в город Кунаев. Данный 
документ вступил в силу 8 июня. Область Ұлытау 
была образована путем выделения из состава Кара-
гандинской области Жанааркинского, Улытауского 
районов, городов Жезказгана, Каражала и Сатпаева.

Руководитель Администрации Президента РК Му-
рат Нуртлеу в ходе рабочей поездки в Жезказган при-
нял участие в собрании маслихатов всех уровней. В 
ходе встречи он зачитал депутатам письмо Президента 
Касым-Жомарта Токаева о внесении на рассмотрение 
на должность акима Улытауской области двух канди-
датур - Беріка Əбдіғалиұлы и Серика Шайдарова. По 
итогам открытого голосования, из 64 депутатов 51 
проголосовал за кандидатуру Əбдіғалиұлы. В тот же 
день, 11 июня, Главой государства был подписан Указ 
о его назначении на должность акима области Ұлытау.

Руководитель новой области родился 18 сентября 
1971 года в Карагандинской области. В 1994 году 
окончил Казахский национальный университет име-
ни аль-Фараби по специальности «История». Кан-
дидат политических наук. Свой трудовой путь начал 
28 лет назад с должности научного сотрудника Ка-
захстанского института стратегических исследова-
ний при Президенте РК. В разные годы был акимом 
Жезказгана, Аркалыка, замакима Темиртау. Работал в 
Администрации Президента Казахстана, возглавлял 
научно-методический центр «Архив-2025», Прези-
дентский фонд развития государственного языка. 
Был акимом Улытауского района Карагандинской 
области.

В этот же день Указом Главы государства акимом 
области Абай был назначен Нурлан Тельманович 
Уранхаев, области Жетісу - Бейбит Оксикбаевич 
Исабаев, прекратив его полномочия депутата Сената 
Парламента Республики Казахстан. 

На своей официальной странице в социальных 
сетях пресс-секретарь Президента Казахстана 
Руслан Желдибай сообщил о том, что Женис Ка-
сымбек остается главой Карагандинской области. 
«Женис Махмудович Касымбек продолжит свою 
работу на посту акима Карагандинской области», 
- написал он. Напомним, Ж. Касымбек был назна-
чен акимом Карагандинской области в сентябре 
2019 года. 

Также стало известно, что Касым-Жомарт Тока-
ев подписал Указ о реорганизации Министерства 
образования и науки Республики Казахстан на два 
ведомства путем разделения его на: Министерство 
просвещения и Министерство высшего образования 
и науки. Теперь уже бывший министр образования и 
науки РК Асхат Аймагамбетов стал министром про-
свещения. Саясат Нурбек возглавил Министерство 
высшего образования и науки. Первое ведомство бу-
дет заниматься дошкольным, средним, техническим, 
профессиональным, послесредним и дополнитель-
ным образованием. Второе возьмет на себя высшее, 
послевузовское образование, языковую политику и 
науку.

Наталья ФОМИНА

Региональных оптовых 
реализаторов пшеничной 
муки заподозрили в сговоре 
по повышению ее стоимости.

Признаки таких согласованных дей-
ствий выявил областной департамент 
Агентства по защите и развитию кон-
куренции РК в ходе анализа рынка оп-
товой реализации пшеничной муки за 
период с прошлого года по февраль ны-
нешнего. При рассмотрении динамики 
цен, по которым за указанный период 
оптовики реализовывали свой товар, 
было установлено, что такие крупные 
местные компании, как ТОО «Караган-
динский мелькомбинат», ТОО «Атаме-
кен Компани», ТОО «Фирма «Акнар» 

и ТОО «Зерновая компания «Сункар 
и К», синхронно повышали их. А это 
признаки ценового сговора.

- В соответствии с нормами Пред-
принимательского кодекса РК согла-
сованные действия субъектов рынка, 
осуществляющих производство, ре-
ализацию товаров, направленные на 
ограничение конкуренции, в том числе 
касающиеся установления или поддер-
жания цен либо других условий при-
обретения или реализации товаров, 
запрещаются, - пояснили в ведомстве.

На основании выявленного област-
ным антимонопольным департамен-
том были вынесены уведомления в 
адрес вышеупомянутых компаний об 
устранении признаков нарушений в 
области защиты конкуренции. Ведь 
подыгрывая друг другу и являясь 

крупными игроками рынка, фактиче-
ски доминантными, мукоделы устра-
няют других субъектов.

- Срок исполнения уведомления, 
которое содержит в себе требование 
прекратить данным предприятиям 
синхронно устанавливать одинаковую 
стоимость на муку, составляет трид-
цать календарных дней со дня его по-
лучения, - отметили в департаменте 
Агентства по защите и развитию кон-
куренции РК.

Кроме того, ведомством дополни-
тельно было проведено совещание 
с оптовыми реализаторами муки, 
которое прошло в формате «Open 
Space» под председательством за-
местителя руководителя областного 
департамента Аблая Апиева. В ходе 
онлайн-встречи представители пред-

приятий были проинформированы о 
том, что неисполнение уведомления, 
его исполнение не в полном объеме 
или нарушение установленных сро-
ков для устранения нарушений явля-
ется основанием для назначения рас-
следования.

Напомним, в рамках курса на Но-
вый Казахстан Президент Касым-Жо-
март Токаев поручил провести демо-
нополизацию экономики страны. В 
настоящее время в республике созда-
на специальная комиссия по этим во-
просам, в состав которой вошли главы 
различных министерств и ведомств 
РК. Работа в данном направлении ве-
дется на всех уровнях власти, на мест-
ном в том числе.

Ценники-близнецы

Андрей СОКОЛОВ

В Доме дружбы прошел форум «Новые 
направления развития Ассоциации 
предпринимателей Ассамблеи народа 
Казахстана».

Наш регион посетила бизнес-делегация, в состав 
которой вошли президент Ассоциации предприни-
мателей АНК, доктор политических наук Кайрат 
Айтбай, член Совета ассоциации Данияр Бектур-
ганов, вице-президент ассоциации, первый заме-
ститель председателя Ассоциации этнокультурных 
общественных объединений узбеков Республики 
Казахстан «Дустлик» Абдулла Исматуллаев, ви-
це-президент ассоциации по социальным проектам 
и благотворительности Конилбай Шукенов, пред-
ставитель молодежного крыла ассоциации Арман 
Баев и другие.

- Караганда - не первый регион, который мы по-
сетили, - говорит Кайрат Айтбай. - Мы уже провели 
встречи с предпринимателями Алматинской, Тур-
кестанской, Кызылординской и других областей. 
Дальше направимся в западные, северные и восточ-
ные регионы нашей страны.

Данный бизнес-форум - отличная возможность 
для предпринимателей обменяться опытом, предло-
жить свои идеи, наработать полезные контакты, по-
лучить информацию об ассоциации, ее направлени-
ях работы, обсудить актуальные вопросы, получить 
полезные знания в области маркетинга, развития 
бизнеса и стать членами ассоциации. 

- Главная задача нашей поездки заключается в 
выявлении существующих проблем бизнеса, выяс-
нении их причин и устранении. Из столицы, сидя в 
кабинетах, это тяжело понять. Поэтому Президен-
том Касым-Жомартом Токаевым перед ассоциацией 
поставлена задача встретиться с предпринимателя-
ми непосредственно на местах, в регионах. Перего-
ворить, обсудить. Не бывает крупных или мелких 
проблем - их все нельзя оставлять без внимания.

По его словам, все обращения предпринимателей 
будут зарегистрированы и по прибытии в Нур-Султан 
доведены до депутатов, а далее до Главы государства. 
Если они местного характера, то их будут решать с 
акиматами. Если же центральные, то будут рассматри-
вать возможность внесения в закон, правила и поло-
жения необходимых дополнений и изменений.

- Свою работу мы определили в трех векторах: 
первый - изучение проблем предпринимательства, 

второе - нормотворческая работа и третье - привле-
чение инвесторов с исторической родины различ-
ных этносов Казахстана. Например, из Германии, 
Кореи и так далее, чтобы тем самым создать бла-
гоприятный инвестиционный климат, - продолжил 
президент ассоциации.

Руководитель областного управления предпри-
нимательства Татьяна Аблаева отметила, что Глава 
государства уделяет большое значение вопросам 
создания благоприятного бизнес-климата в стране. 
Для карагандинских предпринимателей этот биз-
нес-форум - еще одна эффективная площадка для 
выхода на новый уровень и развития деловых свя-
зей с зарубежными странами.

- Совместно здесь можно обсудить существую-
щие проблемы, найти способы их решения, опреде-
лить пути перспективного экономического развития. 
Предпринимательство является полноценным участ-
ником формирования бюджета. В прошлом году 
поступления в государственный бюджет составили 
почти 670 миллиардов тенге, - подчеркнула она.

Основной проблемой, с которой наиболее часто 
сталкиваются бизнесмены, являются администра-
тивные барьеры, бюрократия.

- Сегодня мы настаиваем на принципе «одного 
окна». Чтобы человек пришел, обратился, ему дали 
четкий, не громоздкий перечень документов для по-
лучения той или иной услуги и озвучили конкретный 
срок, когда документы будут готовы. Это пока. А в 
дальнейшем у нас в планах оцифровать эти услуги. 
Чтобы не надо было никуда ходить. Сейчас у всех есть 
смартфоны, компьютеры - набрал, зарегистрировал, 
отправил, получил готовое, - считает К. Айтбай.

Одной из главных своих задач он называет испол-
нение поручений Президента по дебюрократизации 
страны. По итогам встреч с предпринимателями 
страны в разных регионах запланировано заключе-
ние семи меморандумов - с прокуратурой, антимо-
нопольным и антикоррупционным департамента-
ми, компанией «Казинвест», Национальным банком 
РК и другими.

- Мы должны понять, что именно отразить в этих 
меморандумах. Чтобы ничего не упустить. Вместе 
строить «слышащее государство», Новый Казах-
стан, - подытожил президент ассоциации предпри-
нимателей АНК.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Пришел, обратился, получил
Государство должно выстраивать работу для удобства бизнеса
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Депутаты посетили учреждения чрез-
вычайной и максимальной безопасности, 
а также женскую колонию. Делегацию 
сопровождал председатель Комитета 
уголовно-исполнительной системы МВД 
РК генерал-майор юстиции Жанат Ешма-
гамбетов. Совместно с ним мажилисме-
ны совершили обход основных объектов 
учреждений: жилые зоны, объекты пи-
тания, производственные помещения, а 
также медико-санитарную часть. Напом-
ним, что всего в регионе расположено 
десять пенитенциарных учреждений, в 
которых отбывают наказание около 4000 
осужденных.

В выездном заседании Комитета по 
законодательству и судебно-правовой 
реформе приняли участие его председа-
тель Арман Кожахметов, мажилисмены 
Снежанна Имашева, Гульнар Бижанова, 
Берик Бекжанов, Берик Дюсембинов, 
Мади Елюбаев, Дмитрий Колода, Ма-
геррам Магеррамов, Вакиль Набиев, 
Айгуль Нуркина, прокурор Карагандин-
ской области Бауржан Мырзакеров, на-
чальник департамента полиции региона 
Ерлан Файзуллин, заместитель предсе-
дателя Антикоррупционной службы РК 
Асхат Жумагали, уполномоченный по 
правам человека в Казахстане Эльвира 
Азимова, председатель Национального 
превентивного механизма по Караган-
динской области Юрий Гусаков и мно-
гие другие. К совещанию посредством 
видеоконференцсвязи были подключе-
ны все регионы страны.

Как подчеркнул Арман Кожахметов, 
важность обсуждаемой темы не вызывает 
ни у кого сомнений. По его словам, Парла-

мент РК, МВД, правозащитные неправи-
тельственные организации, которые при-
влекают международных независимых 
экспертов, регулярно проводят различные 
форумы и круглые столы, посвященные 
защите прав осужденных. 

- Все мы помним большой форум «Пе-
нитенциарная система в новой реально-
сти», который проходил в онлайн-фор-
мате в Нур-Султане 8 июля 2021 года. 
В нем приняли участие представители 
Европейского Союза, ПРООН, управ-
ления верховного комиссара по правам 
человека ООН по Центральной Азии, 
уполномоченный по правам человека в 
Казахстане, а также международные пра-
возащитники. Наш комитет также прово-
дил в феврале нынешнего года круглый 
стол о правах человека в области уголов-
ного преследования и исполнения нака-
заний, где мы отмечали, что наша страна 
является участником более 70 многосто-
ронних договоров в этой сфере. Резуль-
татом таких мероприятий, как вы знае-

те, стали рекомендации Правительству, 
МВД, депутатам Парламента по совер-
шенствованию уголовно-исполнитель-
ного законодательства, реформированию 
системы УИС, - рассказал депутат. 

По информации МВД РК, в настоя-
щее время в стране насчитывается 80 
учреждений, в которых содержатся око-
ло 35 тысяч осужденных лиц. При этом 
многие колонии не отвечают предъявля-
емым требованиям, они технически из-
ношены. В этой связи в 2019 году лик-
видированы четыре ветхие колонии, а в 
2020-м - еще два учреждения. С учетом 
возможности бюджета принимаются 
меры по поэтапному переходу на пока-
мерное содержание осужденных, отме-
тил Арман Кожахметов.

В свою очередь, как указал заместитель 
акима Карагандинской области Ермек 
Алпысов, в число эффективных иннова-
ций, широко применявшихся в условиях 
карантина за последние два года, вошло 
проведение личных встреч осужденных с 

родными и близкими посредством виде-
освязи. Данное нововведение направлено 
на поддержание социальных связей осу-
жденных, что призвано ускорить их ресо-
циализацию. Позитивный опыт встреч в 
новом формате используется и в настоя-
щее время. 

- Группы, формируемые из участников 
Национального превентивного механиз-
ма, самостоятельно определяют и бес-
препятственно посещают учреждения и 
организации пенитенциарной системы. 
Кроме того, создана общественная на-
блюдательная комиссия, осуществляю-
щая посещения исправительных учреж-
дений с целью контроля за соблюдением 
прав осужденных. По результатам прове-
денных мероприятий принимаются со-
ответствующие меры. Между акиматом 
региона и департаментом УИС по Ка-
рагандинской области налажено эффек-

тивное сотрудничество, регулярно про-
водятся совещания, где рассматриваются 
проблемные вопросы с привлечением 
градообразующих предприятий, - сооб-
щил замглавы региона. 

Акиматом также принимаются меры по 
укреплению материально-технической 
базы колоний путем заключения трех-
сторонних меморандумов. Правда, суще-
ствует ряд вопросов, которые невозможно 
решить на областном уровне. В частно-
сти, если администрация региона может 
выделять средства из местного бюджета 
на укрепление материально-технической 
базы департаментов полиции и ЧС, то с 
учреждениями ДУИС по Карагандинской 
области этот механизм законодательно не 
отработан. В связи с этим Ермек Алпысов 
выразил надежду, что депутаты Мажили-
са обратят на это внимание.

О необходимости реформирования су-
дебной системы говорила уполномочен-
ный по правам человека в Казахстане 
Эльвира Азимова. К малолетним право-
нарушителям или совершившим престу-
пление впервые нужен индивидуальный 
подход, считает она. По мнению право-
защитницы, отправлять всех за решетку 
- простой путь, но не самый верный: 

- В международной практике есть при-
меры, когда несовершеннолетних не аре-
стовывают, а предлагают другие меры 
наказания. У нас не так много альтерна-
тивных мер в законодательстве. По анали-
зу Генпрокуратуры в судебных решениях 
они применяются только в 30% случаев. 
Чаще людей лишают свободы, даже если 
преступление совершено впервые или по-
дозреваемый - несовершеннолетний. 

В настоящее время мажилисмены 
рассматривают несколько законопроек-
тов, направленных на защиту прав осу-
жденных. Поэтому депутаты посещают 
колонии лично, проверяют условия со-
держания, беседуют с заключенными и 
сотрудниками колоний. Последние, как 
считает депутат Гульнар Бижанова, также 
нуждаются в защите прав. 

- Часть вопросов удалось решить: и 
по социальной, и по правовой защищен-
ности сотрудников правоохранительных 
органов. Но все равно я считаю, что во-
прос уровня заработной платы, которую 
мы решили повышать через индексацию 
раз в три года, недостаточно проработан. 
Должна быть мотивация, должны быть 
созданы условия и для работников систе-
мы УИС, - говорит она.

Право быть услышанным
Депутаты Мажилиса посетили ряд исправительных учреждений региона

Фархат КИНЖИТАЕВ

Вопросы, актуальные для 
уголовно-исполнительной 
системы, обсуждались на 
выездном заседании Комитета 
по законодательству и судебно-
правовой реформе нижней 
палаты Парламента РК, 
которое состоялось в акимате 
области. Во время рабочей 
поездки мажилисмены также 
ознакомились с условиями 
содержания граждан, 
отбывающих наказание за 
совершенные преступления, 
провели с ними ряд бесед, 
интересовались качеством 
оказания медицинских и 
психологических услуг.

В Караганде приступили к ре-
монту одного из старейших мест 
отдыха жителей Майкудука.

По данным отдела коммуналь-
ного хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных до-
рог, реализация масштабного про-
екта займет два года. 

- Окончание работ намечено 
на 2023 год, - сказал руководи-
тель отдела Алибек Дюсембе-
ков. - Общая площадь рекон-
струкции парка составляет 12,8 
гектара. На 2022 год из бюджета 
выделено 723,3 миллиона тенге. 
Подрядная организация - ТОО 
«Ұлар МК». Работает техни-

ческий и авторский надзор.
По проекту, автором которого 

является архитектор Асхат Са-
дуов, планируется обустройство 
спортивных зон. Там появятся 
скейтпарк, скейтпарк-чаша, ба-
скетбольные площадки, футболь-
ное поле, велотрасса ВМХ, тре-
нажерная зона, в том числе для 
людей с ограниченными возмож-
ностями.

Также запланировано провести 
обустройство тротуарных доро-
жек для пеших прогулок, установ-
ку опор освещения со светодиод-
ными светильниками, систему 
охранного видеонаблюдения.

В плане - начать строительство 
водопроводных и канализаци-
онных сетей, обустройство мо-
дульных туалетов, размещение 
различных малых архитектурных 
форм.

Когда все завершат, займут-
ся озеленением. На территории 
парка намерены высадить много-
летние кустарники, деревья раз-
личных пород, а также цветы. Су-
щественная модернизация ждет и 
фонтан. 

В настоящее время подрядная 
организация приступила к демон-
тажу старой брусчатки и подготов-
ке площадки под реконструкцию.

Что касается парка Победы на 
Юго-Востоке, то, как пояснили в 
управлении парками культуры и 
отдыха, через неделю там начнут-
ся ремонтно-восстановительные 
работы.

По словам заведующего по бла-
гоустройству Алибека Мукашева, 
планируют покрасить ротонду, на 
территории площади частично за-
менить плитку. 

- Ремонт фонтана начнется по-
сле того, как завершатся конкурс-
ные процедуры, - пояснил он. - 
Тендер мы объявили в начале мая, 
но пока желающих не нашлось. 
На ремонт объекта выделяется 
118 миллионов тенге. Там пришли 
в негодность вся система, насо-
сная станция, водные кабели. Не-
обходимо также заменить обли-
цовку как внутренней чаши, так и 
снаружи. Если конкурс состоится, 
то подрядчик должен будет прове-
сти работы за месяц.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Станет райским уголок
Светлана СБРОДОВА

Свыше 1,4 миллиарда тенге потратят на 
реконструкцию парка имени 50-летия Казахстана, 
расположенного в районе А. Бокейханова.

Вместе с ней ознакомить-
ся с работой государственных 
структур и деятельностью об-
щественных объединений при-
ехали руководитель управления 
материнства и детства департа-
мента социальной помощи Ми-
нистерства труда и социальной 
защиты населения Гульмира 
Жакен и председатель респу-
бликанского общественного 
объединения «Қарашаңырақ» 
Баян Ахатай. Столичные го-
сти посетили центр поддержки 
многодетных семей «Шаңы-
рақ», где руководитель Ляззат 
Кожахметова рассказала о рабо-
те организации. 

На совещании, которое про-
шло в акимате области с участи-
ем заместителей акимов городов 
и районов, членов Комиссии по 
делам женщин и семейно-демо-
графической политике, регио-
нального совета матерей АНК, 
представителей государствен-
ных и неправительственных 
организаций, были обсуждены 
вопросы создания в каждом го-
роде и сельском районе центров 
поддержки семей. 

Представитель Минтруда 
Гульмира Жакен разъяснила 
присутствующим вопросы ока-
зания социальной помощи. А 
Назипа Шанаи дала положи-

тельную оценку работе упол-
номоченных органов и НПО с 
социально незащищенной ка-
тегорией граждан. Особенно ее 
заинтересовала поддержка мно-
годетных матерей при создании 
бизнеса. В этом году на эти 
цели было выдано 24 гранта. 

- Открытие центров, где будет 
оказываться не только едино-
временная помощь семьям, но 
и появится возможность обу-
чения и трудоустройства, стало 
бы еще одним шагом к реали-
зации поручения Президента о 
повышении благосостояния ка-
захстанцев, - прокомментирова-
ла Назипа Шанаи.

Главное в жизни
Самал АХМЕТОВА

В Карагандинской области откроются центры 
поддержки семей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. Как отметила представитель 
Национальной комиссии по делам женщин 
и семейно-демографической политике при 
Президенте РК, председатель совета матерей АНК 
Назипа Шанаи, государственные органы сегодня 
тесно взаимодействуют с неправительственными 
организациями, представляющими социальную сферу.

ПО ДАННЫМ ОТДЕЛА 
КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА, ПАССАЖИРСКОГО 
ТРАНСПОРТА И 
АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ, 
РЕАЛИЗАЦИЯ МАСШТАБНОГО 
ПРОЕКТА ЗАЙМЕТ ДВА ГОДА. 

ПО ИНФОРМАЦИИ МВД РК, 
В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ 
В СТРАНЕ НАСЧИТЫВАЕТСЯ 
80 УЧРЕЖДЕНИЙ, В КОТОРЫХ 
СОДЕРЖАТСЯ ОКОЛО 35 
ТЫСЯЧ ОСУЖДЕННЫХ ЛИЦ.
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 Но самое страшное, что его 
алкоголизм - это последствие 
наркомании. Мужчина призна-
ется, что впервые попробовал 
наркотик в 18 лет и очень быстро 
стал зависимым. Позже, пытаясь 
«завязать», искал другие спо-
собы получить удовольствие и 
таким образом плотно «присел 
на стакан». С тех пор не раз 
попадал в наркологическое от-
деление, но возвращался снова. 
Чтобы предостеречь других от 
страшных ошибок, он согласил-
ся откровенно рассказать свою 
историю.

«Это изменило мою 
жизнь»

- Я с детства занимался спор-
том, - вспоминает Александр. - 
Был неплохим боксером, входил 
в сборную области, тренировал-
ся с нашими знаменитыми спор-
тсменами, лично знаком с Геной 
Головкиным. После школы по-
ступил в университет, все шло 
хорошо. Но на каникулах после 
первого курса маялся от скуки, 
и знакомый предложил мне по-
пробовать героин. Я, конечно, 
знал, что это наркотик, но по мо-
лодости и глупости отнесся лег-
комысленно и почему-то решил, 
что зависимость обойдет меня 
стороной и я не стану наркома-
ном. После первой же внутри-
венной дозы мне понравилось 
состояние, но это изменило мою 
жизнь и перевернуло все планы. 
Интересы ушли на второй план, 
бросил и спорт, и учебу. Три ме-
сяца я употреблял наркотик каж-
дый день, а когда понял, что не 
могу остановиться сам, пришел 
домой и признался во всем отцу. 
Он отвез меня в наркологию, и 
там меня пролечили. После это-
го я боялся употреблять, но мне 
требовалось что-то другое, и я 
начал выпивать. Теперь прихо-
дится лечиться от алкоголизма, 
но героин отошел на второй 
план. В наркологии выведут из 
запоя, снимут синдром, а даль-
ше все зависит от меня. Если я 
хочу бросить, нужно над этим 
работать. 

 Пациенты наркологического 
отделения попадают в стацио-
нар разными способами: одни 
приходят за помощью сами, 
других привозят родственники 
или полицейские по заявлению 
семьи. Сейчас там лечатся 13 
человек. После снятия инток-
сикации и ломки их переводят 
в отделение медико-социальной 
реабилитации, там со взрослы-
ми людьми работают как с вос-
питанниками детского сада или 
пионерлагеря, чтобы социали-
зировать потерявших ориентир 
в жизни. Установлено строгое 
расписание, которого нужно 
придерживаться, каждому рас-
пределены свои обязанности 
- заправлять кровать, наводить 
порядок в тумбочке, убирать и 
мыть посуду. За ненормативную 
лексику следует «наказание» - 
нужно выучить стихотворение. 
Ежедневно утром и вечером 
проводятся собрания с обсуж-
дением итогов дня. Справив-
шихся с заданием поощряют, 
не справившимся стараются 
помочь. Наркологи работают с 
тягой и зависимостью, психоло-
ги стараются найти мотивацию 
к трезвой жизни, соцработники 
помогают с восстановлением 
утерянных документов и при 
желании - поиском работы. Во 
время последнего запоя Алек-
сандр потерял удостоверение 
личности, благодаря соцработ-
нику удалось выправить новое. 
Выйдя после лечения в жизнь, 
мужчина планирует устроиться 
на работу - у него есть квалифи-
кация водителя погрузчика, мо-
жет трудиться на складе, заводе 
или на стройке. 

 В отделении имеется специ-
альная психосенсорная комната, 
где пациенты могут снять воз-
буждение и стресс. На мягком 
ковре разбросаны кресла-меш-
ки, в темноте под потолком от-
ливает блестками шар, светятся 
звездочки, раздается спокойная 
музыка или звуки природы. В 
«неоновом дожде» хорошо рас-
слабляется нервная система, 
успокаивает и «фонтан» в углу 
комнаты. Здесь психологи пред-
почитают работать со своими 

подопечными - проводить бесе-
ды или просматривать полезные 
фильмы. 

 На скорости в бездну
- В отделении я видел много 

молодых парней, которых при-
везли на лечение после упо-
требления психостимуляторов 
- «соли», «скорости» и других, 
- делится Александр. - И даже 
зависимым со стажем стано-
вится страшно от того, в каком 
состоянии они находятся. Все 
страдают паранойей, проявля-
ют признаки шизофрении, всего 
боятся. Им кажется, что за ними 
следят, они не могут есть и спать 
и доходят до полного истоще-
ния. Погибают очень быстро. 
Опасность в том, что синтети-
ческие наркотики не нужно вво-
дить внутривенно - их можно 
нюхать, курить, некоторые даже 
просто растворять в воде. Поэ-
тому возникает ложное чувство, 
что попробовать один раз - не 
страшно. На самом деле привы-
кание происходит мгновенно, и 
вся жизнь молодых людей скла-

дывается в вечный поиск новой 
дозы.

 От современных синтети-
ческих наркотиков страдает в 
основном молодежь, говорит 
заведующая отделением меди-
ко-социальной реабилитации 
областного центра психическо-
го здоровья Гульнар Какимова. 
Если раньше в состоянии нарко-
тического опьянения в стационар 
попадали молодые люди от 18 
лет, то сейчас возраст начинается 
от 13-14 лет. Причем чаще всего 
они сначала становятся пациен-
тами психодиспансера, так как 
поступают с галлюцинациями и 
признаками шизофрении, и толь-
ко потом попадают к наркологам. 

- Влечение от «солей» быстро 
развивается, зависимость на-
растает с первого раза, и даже 
родители не успевают отреа-
гировать на состояние своего 
ребенка, - говорит врач. - Ме-
дико-социальная реабилитация 
делает упор на психологическую 

зависимость, и в этом случае 
юный возраст играет на руку - у 
них еще нет многолетнего опы-
та употребления, и, возможно, 
справиться удастся быстрее. 
Первым делом нужно добиться 
от человека осознания, что он 
болен, к каждому подбирается 
индивидуальный подход плюс 
обязательная групповая работа 
самих зависимых.

Сотрудники специализирован-
ной химико-токсикологической 
лаборатории центра признаются: 
формулы синтетических нарко-
тиков так быстро меняются, что 
не всегда удается идентифици-
ровать их в анализах пациентов, 
несмотря на опыт экспертов и 
современное оборудование. В 
лабораторию попадают образцы 
биологических сред и из кабинета 
медицинского освидетельствова-
ния, который также работает при 
центре психического здоровья, 
и с предприятий области. Здесь 
определяют наличие в крови и 
моче алкоголя, наркотических и 
психоактивных веществ - мор-
фина, каннабиноидов, трамадола, 
амфетамина, метамфетамина и 
др. Специальное оборудование 
позволяет определить его в те-
чение всего получаса методом 
тест-системы. 

 На освидетельствование по-
падают по разным обстоятель-
ствам. Полицейские привозят 
водителей, совершивших ДТП, 
подозреваемых в нахождении за 
рулем в состоянии опьянения, 
участников конфликтных ситуа-
ций, сотрудников с места работы 
(при неадекватном поведении), 
приходят родители, заподозрив-
шие неладное и приводящие де-
тей, и по самообращению. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

От спортсмена до наркомана - 
один укол Бесконтактные 

NFC-платежи
В настоящее время мы находимся у 

следующей ступени карточной эволю-
ции - человечество готовится к пере-
ходу на виртуальные карты, связанные 
с мобильным приложением на смарт-
фоне. Казахстан также шагнул в буду-
щее, постепенно переходя на оплату 
услуг при помощи таких технологий, 
как PayWave и PayPass, имея возмож-
ность бесконтактной оплаты при помо-
щи смартфона. Осуществляется это с 
использованием специальных банков-
ских карт Visa Paywave и MasterCard 
PayPass, при которых нет необходимо-
сти вставлять карту в аппарат, вводить 
PIN-код и подписывать чек, считыва-
ние данных происходит по функции 
NFC.

NFC (Near Field Communications) 
- «коммуникации ближнего поля» 
или «ближняя бесконтактная связь». 
Это функция передачи данных между 
устройствами с помощью радиосигна-
ла, встроенного, например, в смартфон 
или терминал. Расстояние передачи 
данных не превышает 10 см.

Изначально NFC использовалась как 
технология для простого обмена фай-
лами между двумя устройствами. На-
пример, чтобы отправить фотографию 
с одного смартфона на другой, можно 
переслать ее как через интернет, так и 
по Bluetooth, но в обоих случаях необ-
ходимо проделать несколько действий. 
С NFC достаточно поднести один 
смартфон к другому, и они установят 
между собой связь. Сейчас, по оче-
видным причинам, существуют более 
удобные способы обмена файлами, по-
этому эта технология больше исполь-
зуется в финансовой сфере, а именно 
- в банковской системе для проведения 
бесконтактных платежей при помощи 
смартфона.

Для NFC-платежей необходимы 
считыватель и источник. Источник 
- это смартфон, который отправляет 
информацию с виртуальной карты на 
терминал, а считыватель - терминал с 
функцией бесконтактных платежей, 
который ее получает и засчитывает 
оплату. Смартфон с NFC-чипом ге-
нерирует радиочастотное поле, через 
которое отправляются закодированные 
данные. Процесс оплаты через смарт-
фон не сильно отличается от традици-
онного алгоритма, но оплата становит-
ся намного быстрее, удобнее и проще.

Большинство телефонов поддержи-
вает функцию бесконтактной оплаты, 
ведь в современные смартфоны уже 
встроены NFC-чипы. Это можно уточ-
нить, обратившись в магазин техники 
или зайдя на сайт производителя.

Для регистрации в приложении бан-
ка не надо вводить 16-значный номер 
карты, достаточно навести на нее ка-
меру смартфона, вся необходимая ин-
формация оцифруется автоматически 
и зашифруется в токен - защищенную 
цифровую копию карты. Приложение 
работает в фоновом режиме - его не 
обязательно каждый раз закрывать и 
открывать, что экономит время. Про-
вести оплату можно офлайн, а деньги 
спишутся со счета после, когда появит-
ся связь.

Следует отметить, что во время бес-
контактного платежа нет необходимо-
сти открывать приложение банка. Нуж-
но лишь разблокировать устройство. 
Также во время платежа не требуется 
предоставлять удостоверение лично-
сти.

Есть два важных преимущества та-
кого способа оплаты товаров и услуг: 
безопасность и комфорт. Во-первых, 
не нужно брать с собой кошелек, вол-
новаться за сохранность банковской 
карты или наличности. Смартфон как 
основной способ коммуникации с ми-
ром выполняет функцию кошелька. 
Во-вторых, NFC - не только удобная 
технология, но и более безопасная по 
сравнению с традиционными карта-
ми. Благодаря этой технологии данные 
карты кодируются и хранятся в виде 
токена. Вместе с кодированием данных 
самой карты при проведении платежа 
кодируется и информация, что делает 
практически невозможным считыва-
ние данных о карточной транзакции.

Технология NFC проста и удобна в 
использовании. За весь период ее су-
ществования она по достоинству оце-
нена как владельцами современных 
смартфонов, так и различных ком-
мерческих заведений. Бесконтактная 
оплата ускоренно внедряется в самых 
разных сферах предоставления услуг, 
так как это позволяет выстраивать бо-
лее позитивную и продуктивную связь 
между клиентами и обслуживающими 
их компаниями.

Пресс-центр 
Карагандинского филиала РГУ 

«Национальный Банк 
Республики Казахстан»

НАЦБАНК 
ИНФОРМИРУЕТ

Светлана СВИЧ

 Вот уже месяц сорокалетний Александр (имя изменено) проходит лечение в областном 
центре психического здоровья. Привезли его туда в состоянии алкогольного запоя. В 
отделении медико-социальной реабилитации он заново учится жить - справляться с 
зависимостью, избегать срывов, выполнять обязанности, общаться с другими людьми.

НАРКОЛОГИ 
РАБОТАЮТ С ТЯГОЙ 
И ЗАВИСИМОСТЬЮ, 
ПСИХОЛОГИ 
СТАРАЮТСЯ НАЙТИ 
МОТИВАЦИЮ К 
ТРЕЗВОЙ ЖИЗНИ.
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Цель конкурса, организован-
ного при поддержке областного 
управления культуры, архивов и 
документации - формирование па-
триотического сознания, гордости 
и любви к своему городу, актуа-
лизация искусства фотографии в 
контексте творчества футуристов, 
а также побуждение участников 
к выбору творческих и содержа-
тельных форм досуга.

К участию приглашались кара-
гандинцы в возрасте от 18 до 30 
лет. Различий между профессио-
нальными мастерами объектива 
и любителями не делалось. Глав-
ное - наличие камеры (фотоап-
парат, планшет или мобильный 
телефон), креативность и умение 
работать сообща. По результатам 
поступивших заявок сформирова-
лись девять команд из числа сту-
дентов вузов, фрилансеров и рабо-
тающей молодежи. 

Фотокросс длился несколько ча-
сов. Старт был дан в 10.30, финиш 
назначен на 15.00. За это время 
требовалось раскрыть три темы: 
«Человек успешный - человек чи-
тающий», «Книга - природа - Ка-
раганда», «Наедине с книгой». Бо-
лее подробные задания расписали 
в кросс-листах, которые должны 
были находиться у команды в те-
чение всего времени соревнова-
ний. Например, одной из них по 
первому и второму пунктам необ-
ходимо было взять за основу сю-
жета памятник А. Сагинову и один 
из городских фонтанов, по третье-
му - сделать фото в соответствии 
со своим названием.

Кроссы выполнялись в сво-
бодном порядке. Главное, уло-

житься в контрольное время и не 
разделяться. Последнее влекло 
дисквалификацию. Количество 
сделанных кадров не регламен-
тировалось, тогда как непосред-
ственно на суд жюри представ-
лялись девять фотографий - по 
три на каждую тему. И, конечно 
же, категорически запрещалось 
использовать изображения из ин-

тернета, мобильные сервисы или 
графические редакторы.

Первой к отправной точке - би-
блиотеке - пришла команда КарТУ 
«3×4». Следующей с разрывом в 
10 минут финишировала коман-
да свободных художников «09». 
Вслед за ней - «Авангард» КарУ 
им. академика Е.А. Букетова. Но 
скорость не значит качество. 

Оценивали работы профес-
сионалы - председатель жюри, 
обладатель звания EFIAP Юрий 
Варыгин, руководитель фото-
клуба «Караганда» Тимур Куде-
ринов и наш фотокорреспондент 
Александр Марченко. Расклад 
сил сложился следующим обра-
зом. Первое и второе места за-
няли команды «Құтқарушылар» 
и «RETRO» Карагандинского 
высшего политехнического кол-
леджа. Помимо дипломов, они 
получили денежные призы - по 
250 тыс. и 180 тыс. тенге соот-
ветственно. На третьем месте - 
художники из «Унаги». Призовая 
сумма - 100 тыс. тенге. Команда 
«09» была отмечена 80 тыс. тен-
ге за лучший кадр. Для осталь-
ных были предусмотрены по-
ощрительные призы по 50 тыс. 
тенге каждый. 

ЖАСТАР

Наперегонки с фотокамерой
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Еще один необычный способ привлечения молодежи к чтению внедрила областная универсальная научная библиотека им. 
Н.В. Гоголя. Она организовала библиофотокросс «В объективе - Караганда» - творческое соревнование в режиме реального 
времени на заданную тему. 

Фотокросс — соревнование 
фотографов, гонка 
с тематическими и 
временными рамками. Он 
стоит где-то посередине между 
спортом и фотоконкурсом, сочетая в 
себе оценку скорости, креативности и 
зачастую ориентирования на местности. 
Фотокросс — это не просто фотоконкурс. 
Организаторы предлагают всем 
желающим заняться художественной 
фотографией со спортивным азартом: 
нужно сделать несколько снимков 
по определенным заданиям за 
ограниченное время. Лучшие кадры 
попадают на выставку.

Осужденный шесть лет 
назад за коррупцию 
чиновник вновь вернулся 
на государственную службу. 
Правда, в скором времени 
нелицеприятный факт из 
жизни бывшего взяточника 
всплыл благодаря 
бдительности коллег.

- В нашу организацию поступило анонимное обращение 
из Карагандинского государственного русского драматиче-
ского театра им. К.С. Станиславского. Гражданин сообщил, 
что в данном госучреждении работает сотрудник, некогда 
осужденный за коррупционное правонарушение. Мы в свою 
очередь направили письмо в антикоррупционную службу 
для проверки данного факта. После анализа, который прове-
ли сотрудники департамента Агентства по противодействию 
коррупции, было установлено, что руководитель отдела по 
профилактике безопасности театра действительно в 2006 
году был осужден за получение взятки во время его работы в 
Абайском районе, - сообщил руководитель областного фили-
ала РОО «Əділдік жолы» Рустам Танишпеков. 

После обнаружения данного обстоятельства администра-
ция организации расторгла договор с бывшим коррупционе-
ром. Директор театра привлечен к административной ответ-
ственности и штрафу в размере 100 МРП.

- Театр - это государственное учреждение, и руководство 
должно при приеме на работу по умолчанию проверять фак-
ты биографии сотрудников. Видимо, этого сделано не было. 
Что касается бывшего работника театра, то он уже отбыл 
свое наказание за коррупцию и чист перед законом. Тем не 
менее возврат на госслужбу ему запрещен согласно действу-
ющему законодательству, - подчеркнул Р. Танишпеков.

Соб. инф.

За себя и за того 
парня

Самал АХМЕТОВА

В регионе возросло количество рабочих 
с профессиональными заболеваниями. 
По данным Централизованной базы 
данных инвалидов Министерства труда 
и социальной защиты населения, в 
Карагандинской области на первое 
полугодие зарегистрировано 
6912 человек со степенью утраты 
трудоспособности. Из них имеющие 
профзаболевание - 4263 жителя региона. 
Большая часть из них имеет сегодня 
инвалидность III группы. 

Анализ показал, что на протяжении последних 
пяти лет ежегодно инвалидность получают 70-90 
работников угледобывающей и горнорудной про-
мышленности. В прошлом году показатели стали 
выше. 

- До официального разделения области заметно 
выше регионального показатели в Жезказганском 
и Шахтинском регионах. На первом месте нахо-
дится город Сатпаев, где пострадавшие - работ-
ники ТОО «Корпорация «Казахмыс». На втором 
месте по данному показателю находится г. Шах-
тинск, где профзаболевания обнаружены у работ-
ников АО «АрселорМиттал Темиртау». На треть-
ем месте - г. Жезказган.

Риск приобретения профессионального заболе-
вания возрастает с увеличением стажа работы во 
вредных условиях, что свидетельствует об осла-
блении защитных сил организма. Снижается не 
только продолжительность, но и качество жизни. 
При рассмотрении возрастной структуры постра-

давших работников вследствие профессионально-
го заболевания, было установлено, что чаще всего 
инвалидами признают людей социально актив-
ного возраста - от 40 лет и старше. Свыше 90% 
«заработавших» профзаболевание являются го-
родские мужчины, - рассказала заместитель руко-
водителя департамента Комитета труда, миграции 
и социальной защиты Гульшат Оспанова.

 В нашем регионе действуют два промышлен-

ных гиганта - это ТОО «Корпорация «Казахмыс» 
и АО «АрселорМиттал Темиртау», где в тяжелых 
и опасных условиях труда занято большое количе-
ство трудоспособного населения. 

В прошлом году инвалидность получили 40% 
рабочих корпорации. Что касается металлурги-
ческого комбината и угольных предприятий, то 
здесь пострадали свыше 58% сотрудников. И рост 
по профзаболеваниям наблюдается ежегодно.

АКТУАЛЬНО

Не железное здоровье НА ПРОТЯЖЕНИИ ПОСЛЕДНИХ 
ПЯТИ ЛЕТ ЕЖЕГОДНО 
ИНВАЛИДНОСТЬ ПОЛУЧАЮТ 70-90 
РАБОТНИКОВ УГЛЕДОБЫВАЮЩЕЙ 
И ГОРНОРУДНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ.
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Давным-давно жил старик, у 
которого было семеро сыновей, 
и каждого он любил всей ду-
шой. Однажды холодной зимой 
на казахскую степь обрушился 
джут. Это было безотрадное вре-
мя - редели стада и табуны, го-
лодали люди. Беда не обошла и 
аул аксакала. Первым он потерял 
старшего сына. Тогда взял кусок 
сухого дерева, натянул струну 
и исполнил в память о первенце 
полную горести мелодию. После 
потери второго появилась вторая 
струна. До исхода суровой зимы 
юрта опустела, а к первым двум 
струнам прибавились еще пять. 
Так был создан семиструнный 
казахский народный щипковый 
инструмент жетыген и появились 
великолепные кюи «Қарағым» 
(«Мой родной»), «Қанат сыңар» 
(«Разбитое крыло»), «Құмарым» 
(«Любимый мой»), «От сөнер» 
(«Погасшее пламя»), «Бақыт 
көшті» («Утерянное счастье») и 
«Күн тұтылды» («Затмившееся 
солнце»). 

Эту легенду рассказала инстру-
менталистка фольклорного ан-
самбля «Арқа сазы» Концертного 
объединения им. К. Байжанова 
Тлеужан Кордабаева, которая зна-
ет все о казахских гуслях. По ее 
словам, древний инструмент воз-
ник во времена шумеров, у кото-
рых его переняли древние греки, 
и уже оттуда получил распростра-
нение в странах Малой Азии и у 
тюркоязычных народов. У хакасов 
он называется чаттыган, или чта-
хан, у башкир - ятаган, у корейцев 
- каягым.

И сейчас, и в стародавние вре-

мена жетыген был редким ин-
струментом - если домбра висела 
в каждой юрте, то семиструнная 
красавица услаждала слух исклю-
чительно знати. Как подчеркнула 
Тлеужан, если сын султана не вла-
дел искусством игры на жетыгене, 
то девушка могла отказаться вый-
ти за него замуж.

Когда Т. Кордабаева сама берет 
в руки инструмент, кажется, что 
мысленно она находится где-то 
далеко за пределами сцены. В та-
кие моменты ее глаза закрыты, на 
лице улыбка умиротворения. И 
этому есть объяснение: 

- У жетыгена есть необычное 
свойство: когда играешь на нем, 
отдыхает душа. Если человек го-
ревал или испытывал страдания, 
то его отправляли слушать пере-
бор его струн. Для инструмента 
характерно пентатоническое зву-
чание, которое позволяет дости-
гать релаксации.

Эта особенность нередко служи-
ла добрую службу целому народу. 
Например, во время переговоров 
правителя с гонцами, принесшими 
весть о развязывании войны, под 
сводами зала дворца разливались 
мелодичные звуки, извлекаемые 
музыкантами. И в большинстве 
случаев, рассказывает Кордабаева, 
стороны заключали мир. 

В XIX веке казахские гусли 
практически вышли из быта ка-
захского народа. Возможно, это 
было связано с тем, что его вви-
ду веса и массивности непросто 
было возить во время кочевий. Со 
временем о нем вообще забыли и 
до 60-х годов прошлого века ни-
чего не знали. Кануть ему в Лету 

не позволил кропотливый труд 
основоположника казахской этно-
органологии Болата Сарыбаева, 
который долгие годы занимался 
исследованием и сбором старин-
ных казахских инструментов. Ему 
удалось не только доказать, что в 
Великой степи, помимо известных 
всем в советское время домбры, 
кобыза, сыбызги и дауылпаза, в 
общей сложности использовались 
24 вида инструментов, но и вер-
нуть их к жизни. Жетыген был об-
наружен в ходе раскопок в Запад-
ном Казахстане. В одной из своих 
статей ученый писал, что в 1966 
году Оразгазы Бейсенбаев изго-
товил его по описаниям, данным 
в журнале «Сибирский вестник» 
от 1866 года. Именно это, отмечал 
исследователь, стало началом дела 
по восстановлению музыкального 
наследия народа. 

- В 80-х годах на нем начал играть 
известный инструменталист Едиль 
Кусаинов, затем Нургуль Жакып-
бек, которая сейчас является про-
фессором консерватории имени 
Курмангазы. А Нургиса Тленди-
ев включил инструмент в фоль-
клорно-этнографический оркестр 
«Отырар сазы». Но на тот момент 
он не получил широкого распро-
странения. Дело в том, что никто 
не знал, что и как на нем играть, 
ведь история не сохранилась. В 
2000-х годах Нургуль Жакыпбек 
начала передавать свои знания сту-
дентам, - рассказала Тлеужан.

Она, учась на третьем курсе Ка-
рагандинского колледжа искусств 
имени Таттимбета по классу 
прима-кобыза, была поставлена 
перед фактом - за месяц освоить 

жетыген. Это было главным усло-
вием приема на работу в област-
ную филармонию:

- Так в 2004 году состоялось мое 
первое знакомство с этим инстру-
ментом. Педагогов не было, мне 
приходилось самой подбирать по-
становку - менять пальцы, плечи, 
локти, чтобы было удобно. Брала 
кюи для домбры и перекладывала 
его на жетыген. То есть до всего 
доходила самостоятельно, мето-
дом проб и ошибок. Здесь хочу 
отметить, что в начале 2000-х 
годов объединили два жетыге-
на - 7-струнный хроматический и 
18-струнный. Это усовершенство-
вание дало возможность играть 
другие произведения, в том числе 
европейских классиков. 

Как подчеркивает собеседни-
ца «Индустриалки», казахские 
гусли - инструмент сложный и 

своеобразный. Музыкантов, вла-
деющих игрой на нем, можно 
пересчитать по пальцам. Так, в 
консерватории класс жетыгена 
открылся всего несколько лет 
назад. Сама же Тлеужан начала 
преподавать только в 2016 году - 
в карагандинских специализиро-
ванной музыкальной школе-ин-
тернате и детской музыкальной 
школе № 1. Возможно, в следу-
ющем году будет охвачен и Кара-
гандинский колледж искусств им. 
Таттимбета. Конечно, приходится 
разрываться между репетициями, 
концертами, гастролями и учени-
ками, но все это компенсируется 
с лихвой.

- Когда перебираешь струны, 

возникает ощущение свободы 
и полета. Закрыв глаза, я вижу 
бескрайнюю степь, покрытые 
золотом травы сопки. Когда у 
человека проблемы, он обраща-
ется к психологу, хотя где-то в 
глубине души он знает, что его 
тревожит. Этот инструмент по-
зволяет избавить себя от всего 
плохого. Если ты полностью по-
гружаешься в жетыген, то полу-
чаешь соответствующую отдачу. 
Таким образом, я дарю удоволь-
ствие не только зрителям, но и 
получаю его сама, - поделилась 
Тлеужан.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Когда речь заходит об археологических 
памятниках в Центральном Казахстане, 
у широкой общественности на слуху три 
региона - Талдинский историко-археоло-
гический парк, Каркаралинский район и 
Улытау. И только узкому кругу известно о 
том, что и территория Осакаровского райо-
на имеет большое значение в общем пото-
ке национальной истории. 

На сегодняшний день здесь зафиксиро-
вано 94 археологических памятника, охва-
тывающих практически весь период разви-
тия человечества. 

В январе 2021 года Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев в статье «Независи-
мость превыше всего» подчеркнул: «Наша 
священная земля, унаследованная от пред-
ков, - наше главное богатство. Она не была 
нам «подарена» кем-либо. Отечественная 
история началась не в 1991-м или 1936 го-
дах. Наши предки жили здесь во времена 
Казахского ханства, в эпоху Золотой Орды, 
Тюркского каганата, гуннов, саков. Други-
ми словами, корни нашей национальной 
истории уходят далеко в глубь времен». 

В этой связи каждый камень, к которому 
притрагивались предки, имеет значение. 
Изучение региона началось с создания в 
1946 году Центрально-Казахстанской архе-
ологической экспедиции под руководством 
академика Алькея Хакановича Маргулана. 
В 1948 году у подножия гор Жаман-Нияз 
ученый обнаружил остатки средневековой 
(XII-XV вв.) гончарной мастерской - кир-

пичные арки и отопительную систему. В 
1959 году на левом берегу реки Шидерты, 
у сел Родниковского и Тракторист (быв-
ший Молодежный район), археологи Мир 
Кадырбаев и Абдулманап Оразбаев за-
фиксировали 4 могильника - Акбулак I, II, 
датированные эпохой раннего железного 
века. Изучением каменного века на терри-
тории района первым занялся украинский 
историк Михаил Клапчук. На северной 
окраине села Батпак он в 1960 году открыл 
палеолитический комплекс, теперь извест-
ный как стоянка Батпак 7. Крупные раскоп-
ки были проведены здесь Целиноградской 
археологической экспедицией лишь во 
второй половине 80-х годов. На стоянке 
были найдены орудия труда, которыми 
пользовались люди в разные периоды па-
леолита: ручное рубило, крупный диск, 
отщеп (нижний плейстоцен), острие левал-
луа, орудия с крупной ретушью и клектон-
скими выемками (мустье 1), площадочные 
нуклеусы и черепаховидные отщепы (му-
стье 2). В верхней толще - кости крупных 
млекопитающих: мамонта, шерстистого 
носорога, северного оленя и других типич-
ных представителей фауны того периода. 

Что дало это открытие мировой исто-
рии? Именно в каменном веке начиналось 
становление человека и хоть и примитив-
ной, но хозяйственной деятельности. Это 
переход к использованию готовых про-

дуктов питания, включая сбор дикорасту-
щих злаков, плодов и ягод, а также охоту. 
Тогда же появились зачатки естествен-
ного половозрастного разделения труда. В 
свою очередь палеолитические памятни-
ки говорят о том, что на территории Ка-
захстана первобытное общество освоило 
районы от хребта Каратау на юге до вер-

ховьев реки Ишим на севере, от среднего 
течения Сарысу на западе до верховьев 
Иртыша на востоке. 

Поселившись здесь однажды, наши 
пращуры так и не покинули эту землю. 
Благодаря исследованиям теперь допод-
линно известно, что палеолит плавно 
перетек в неолит (VIII-III вв. до н.э.). В 
данном случае это стоянка Крещеновка, 
исследованная в 1988 году археологиче-
ской экспедицией КарГУ под руковод-
ством Александра Чиндина. В ту эпоху 
человек от собирательства переходит к 
скотоводству и земледелию. Из камней 
изготавливались наконечники стрел, то-
поры, мотыги, зернотерки, ступки, пе-
сты, причем с использованием новых 
приемов обработки: шлифования, свер-
ления, пиления. Научился человек рабо-
тать и с глиной. В культурном слое сто-
янки, помимо кремневых изделий, своего 
часа дожидались фрагменты керамики от 
толстостенных сосудов, местами укра-
шенные узорами. 

Важная веха в истории - эпоха бронзы. 
Ее характерные черты - развитое ското-
водческо-земледельческое производство и 
освоение обработки металла. 

В Осакаровском районе она представле-
на поселениями, которые располагались 
вдоль рек. Поисковый отряд университета, 
возглавляемый Валерием Евдокимовым, 
на правом берегу Кенетай открыл поселе-
ние Усть-Кенетай. В двух исследованных 
жилищах были найдены костяная пугови-
ца, каменный пест, каменное шлифованное 
грузило, костяное пряслице, рудотерка, 
бронзовый пулевидный вток, свернутый 
из листа бронзы, а также керамика с геоме-
трическим орнаментом, соответствующие 
нуринско-федоровской культуре (втора-
я-третья четверть II тыс. до н.э.).

Сенсацией стал могильник Каратугай 

- позднебронзовый погребальный памят-
ник. Он был исследован в 2005-2006 годах 
экспедицией Сарыаркинского археологи-
ческого института при КарГУ им. Е.А. Бу-
кетова под руководством Валерия Ломана 
и Игоря Кукушкина. Это были первые в 
Казахстане неограбленные погребения. 

Впервые же был обнаружен новый тип 
курганов «с усами», возведенных в эпоху 
раннего железа, - Каратугай VI, комплекс 
Окуле. Необычность их заключалась в 
том, что располагались они в горах. Кро-
ме того, ранее не встречались подобная 
форма и направление выкладок - на юг и 
на север. 

Всего же в регионе зафиксировано во-
семь таких сооружений: три - вдоль пра-
вого берега канала «Иртыш  -Караганда», 
по одному - на реках Улькен Кундызды и 
Ишим, один - в четырех километрах севе-
ро-западнее озера Караколь, и два - в горах 
Жаксы-Нияз. 

Средневековье - это небольшие курганы 
из камня или грунта разных размеров. Са-
мые крупные - высотой более 2 метров и 
в диаметре 20 метров - свидетельствуют о 
том, что здесь под толщей земли покоятся 
представители кочевой знати. В большин-
стве своем они расположены на сопках, что 
лишний раз указывает на тенгрианство, 
широко развитое у тюркских народов.

В свое время это богатое материальное 
наследие едва не было утрачено. Неболь-
шие населенные пункты, базы, зимовки 
перестали существовать, некоторые села 
были переименованы, а ведь именно они 
указывались в археологических паспортах 
в качестве ориентиров. Ликвидация совхо-
зов повлекла смену собственников, кото-
рые в свое время подписывали охранные 
обязательства и проводили соответствую-
щие мероприятия. 

В этой связи руководитель Центра по со-
хранению историко-культурного наследия 
областного управления культуры, архивов 
и документации Тулкибай Тулеуов и специ-
алисты Сарыаркинского археологического 
института Игорь и Алексей Кукушкины 
несколько лет назад провели большую 
работу по составлению археологической 
карты Осакаровского района. Они систе-
матизировали все известные на тот момент 
памятники, снабдили объекты кратким 
описанием месторасположения, характер-
ных признаков и координатами. Главная 
цель - сохранение наследия предков для бу-
дущих поколений - была достигнута. 

Каждый камень - с историей
Сложно представить, сколько поколений родилось на этой земле

Два миллиона лет назад на территории Осакаровского района первобытные люди охотились на мамонтов, 
шерстистых носорогов и северных оленей. Об этом свидетельствуют материалы исследований палеолитической 
стоянки Батпак 7. 

Звуки, излечивающие души
Когда-то жетыген предотвращал войны

В нем есть что-то волшебное, завораживающее, 
умиротворяющее. Один из зарубежных музыкантов, 
выступавший на карагандинской сцене с фольклорным 
ансамблем «Арқа сазы», поделился, что во время первой 
репетиции ему показалось, что слышит нежный девичий 
голосок.

В СТАРОДАВНИЕ ВРЕМЕНА ЖЕТЫГЕН БЫЛ РЕДКИМ 
ИНСТРУМЕНТОМ - ЕСЛИ ДОМБРА ВИСЕЛА В КАЖДОЙ 
ЮРТЕ, ТО СЕМИСТРУННАЯ КРАСАВИЦА УСЛАЖДАЛА 
СЛУХ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО ЗНАТИ.

ПОСЕЛИВШИСЬ ЗДЕСЬ 
ОДНАЖДЫ, НАШИ ПРАЩУРЫ 
ТАК И НЕ ПОКИНУЛИ ЭТУ 
ЗЕМЛЮ.

Материалы страницы подготовила 
Асель ЖЕТПИСБАЕВА
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ТРЕБУЮТСЯ

Помощник на телефон и документы без ограничений возрас-
та. Тел.: 8 7053053375.

УСЛУГИ

Перетяжка мебели. Недорого. Тел.: 8 7212972355, 8 7051910517.
ПРОДАЮ НЕДВИЖИМОСТЬ

 2-комн.,1/2 (Пришахтинск, ост. «Новостройка»), 10,5 млн тг. 
Тел.: 8 7051910517, 8 7212972355.

Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова осу-
ществляет подготовку специалистов по следующим специальностям 

бакалавриата и магистратуры:
«Экономика», «Менеджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государ-

ственное и местное управление», «Маркетинг и SMM», «Оценка», «Ло-
гистика», «Государственный аудит», «Мировая экономика», «Предприни-
мательство и управление проектами», «Бизнес-аналитика и консалтинг» 
(география и математика), «Туризм», «Ресторанное дело и гостиничный 
бизнес» (география и иностранный язык), «HR: экономика и безопасность 
труда», «Математическая экономика, статистика и анализ данных» (физика 
и математика), «IT-предпринимательство и цифровая экономика» (физика и 
математика) или (информатика и математика), Гос.лицензия: АБ № 0137749, 
тел.: 8(7212) 35-64-05, https://buketov.edu.kz/, priemka@ksu.kz                 № 371

ҚР «Табиғи монополиялар туралы» Заңының 25 
бабы 6-шы тармағына сəйкес,  «Қарағанды Су» ЖШС 
бірінші жартыжылдықтың қорытындылары бойынша 
бекітілген тарифтік сметалардың орындалуы, бекітілген 
инвестициялық бағдарламалардың орындалуы, сумен қамту 
жəне су бұру бойынша реттелетін қызметтер бойынша 
сапа көрсеткіштері мен субъект қызметінің тиімділігі 
көрсеткіштеріне қол жеткізуі бойынша тұтынушылар мен 
өзге мүдделі тұлғалар алдында есебін береді.  

Есеп беру 2022 жылдың 15 шілдесінде сағат 11.00-де 
Пригородная көшесі, 2в, акт залында. 

В соответствии с пунктом 6 статьи 25 Закона «О 
естественных монополиях», ТОО «Қарағанды Су»  проводит 
отчет по итогам полугодия об исполнении утвержденных 
тарифных смет, об исполнении утвержденных 
инвестиционных программ, о соблюдении показателей 
качества и надежности регулируемых услуг водоснабжения 
и водоотведения и достижении показателей эффективности 
деятельности субъекта перед потребителями и иными 
заинтересованными лицами. 

Отчет состоится 15 июля 2022 года  в 11.00 по адресу: ул. 
Пригородная, 2в, актовый зал.            № 135

Телефон 
рекламного 
отдела "ИК" -

 43-57-82.

Карагандинский приют 
Генриха Фогелера

В текущем году одному из пер-
сонажей, а именно Г. Э. Фогелеру, 
исполняется 150 лет со дня рожде-
ния и 80 лет со дня кончины. Се-
годня краткий рассказ о людях, 
которые хранили память о нем. 

Генрих Фогелер (1872-1942) - 
знаменитый немецкий художник, 
глава художественной школы г. 
Ворпсведе в Нижней Саксонии, 
философ. Стремление к устрой-
ству нового идеального общества 
привело его в Советскую Россию. 
Вечный мечтатель и романтик, 
он в сентябре 1941 года был де-
портирован из Москвы в село 
Корнеевское Ворошиловского 
района Карагандинской области. 
Скончался в июне 1942 года в со-
седнем селе Хорошевском, ныне 
Белагаш, где имелась участковая 
больничка.

Летели годы. Профессионалы 
художественного мира Германии 
и СССР имя Генриха Фогелера не 
афишировали, но и не забывали. 
Появились статьи и книги о его 
творчестве, где напрочь отсут-
ствовали факты и обстоятельства 
жизни художника в селе Корнеев-
ка. Но вот в начале 80-х годов в 
германском городе Валленхорсте 
деталями жизни мастера рисун-
ка занялся поклонник живописи 
Вернер Хоман (1929-1992). Как 
впоследствии мне рассказывал, 
он отыскал в Москве сына ху-
дожника - Яна Генриховича, 1923 
года рождения, кандидата фило-
софских наук, преподавателя Ин-
ститута общественных наук при 
ЦК КПСС. Ян обратился в струк-
туру КГБ СССР. Просил отыскать 
место захоронения отца. Далее 
события из Москвы перемести-
лись в карагандинские органы 
власти. Два молодых человека 
опросили старожилов Корнеевки 
о месте захоронения Фогелера. 

На кладбище памятного знака не 
обнаружили. Красивый памятник 
из мрамора художнику-антифа-
шисту установили «на глазок» за 
счет средств обкома партии. Но-
вость разлетелась через газетные 
публикации.

Разноречивость приводимых 
фактов из казахстанского цик-
ла жизни Г. Фогелера ничем не 
подкреплялась. Между тем в Ка-
рагандинском областном архиве 
(фонд 222, дело 42) есть полный 
список немцев-переселенцев 
из Москвы. Читаем: «Фогелер 
Генрих Эдуардович. Немец. Год 
рождения 1872. Место рожде-
ния Бремен, Германия. Профессия 
художник. Академик. Одинок». 
Далее пропускаю многие свои 
поисковые моменты. Отмечу, что 
опросил более 30 человек, корне-
евских современников художни-
ка. Среди них были Р.К. Вольман, 
В.Н. Утц, О.С. Бирман, сестры 
Цыгуровы, О.А. Лубенец, Е.А. 
Спроге, Р.Г. Фаст. Они были пас-
сажирами московско-немецкого 
эшелона. А вот кандидат техниче-
ских наук Э.Г. Краус в Москве об-
учался вместе с Яном Фогелером 
в немецкой школе и помнил еще 
Генриха Фогелера в домашней 
обстановке. Эрна Львовна Кути-
щева ухаживала как фельдшер за 
больным художником в больнице. 
Среди старожилов Корнеевки вы-
делялся П.В. Лукьяненко, 1928 г. 
р. В доме Лукьяненко и поселили 
Фогелера, выделили ему топчан. 
В комнате спали еще 5 человек. 
Б.К. Жантыбаева из Карагандин-
ского отделения Советского фон-
да культуры предлагала в этом 
доме создать музей Г.Э. Фогелера. 
Для этой цели во Внешэконом-
банке был открыт счет. Падение 
СССР расстроило эту задумку.

В Караганде стремление по-

знать творческие работы худож-
ника в ссылке демонстрировали 
искусствовед Н.И. Иванина, впо-
следствии академик Академии 
художеств Республики Казахстан 
и художник М.К. Джунусов (1947-
1999). Заслуженный деятель ис-
кусств Казахской ССР, скульптор 
Ю.В. Гуммель стал работать над 
бюстом Г.Э. Фогелера. В Кара-
ганде создали общество «Видер-
гебурт», и его председатель Вла-
димир Федорович Гонштейн со 
временем объединил всех фогеле-
ровцев. Поиск привел меня в На-
циональную галерею Берлинского 
музея. Ответила директор музея, 
доктор искусствоведения Кристи-
на Хоффмайстер. Она - поклонни-
ца работ художника. Твердо счита-
ла, что после смерти осталось 36 
его работ в степном селе. Часть 
уместилась на листках из школь-
ной тетради. Из фондов своего му-
зея Кристина Хоффмайстер при-
слала ксерокопии пяти рисунков 
Фогелера, выполненных им в 1926 
году во время поездки по Южному 
Казахстану.

Первого сентября 1989 года мы 
с Вернером Хоманом на обкомов-
ской «Волге» прибыли в Корнеев-
ку. Вернер подарил школьникам 
5 солидных планшетов о жизни 
своего земляка, ксерокопии кар-
тин и документов. Организа-
тор школьного фогелеревского 
музея, учительница Маргарита 
Иосифовна Вольф приняла их с 
благодарностью. Посетили мы и 
призрачную могилу художника. 
Здесь Вернер впервые признался, 
что произошла нелепая ошибка. 
По его новым розыскным доку-
ментам, Фогелер скончался за 15 
километров отсюда, в больничке 
в Хорошевском, там и похоронен. 
Версия впоследствии подтверди-
лась документально.

В 1992 году Вернер Хоман со-
брал в Германии группу художни-
ков и искусствоведов в количестве 
30 человек для поездки на могил-
ку Г.Э. Фогелера, но сам не дожил 
до этой важной для него поездки, 
скончался 25 марта. Группу воз-
главил доктор искусствоведения 
Вольфганг Кауфман. Потом был 
декабрь 1992 года - 120-летие ма-
стера. «Видергебурт» организовал 
поездку в Хорошевское. На здании 
бывшей больницы, где 14 июня 
1942 года скончался художник, и 
доме Лукьяненко установили па-
мятные таблички. Присутствовали 
В.Ф. Гонштейн, художники Е.С. 
Айтуаров, М.К. Джунусов, А.Ф. 
Курицын, Н.И. Иванина, директор 
совхоза Ж.Ш. Шаймерденов, врач 
М. Шокшин и другие.

Случай свел меня с Багдадом 
Мустафиным, режиссером сту-
дии «Видергебурт» при Немец-
ком республиканском культурном 
центре. Возникла идея создания 
фильма о последних днях жизни 
рисовальщика «Потерянный сын». 
Средства выделил В.К. Беккер - 
председатель правления «Видер-
гебуртбанка». Премьера прошла в 
Алматы. Здесь был и Временный 
поверенный в делах ФРГ в Ре-
спублике Казахстан Ф.Д. Хаас с 
супругой. Присутствовал и я как 
автор сценария. 

 С художником Маратом Джу-
нусовым мы много раз наезжали в 
Корнеевку и Белагаш. Марат заду-
мал цикл зарисовок о немых сви-
детелях прошлого. Его рукой запе-
чатлено около 30 объектов. Лики 
старожилов тоже не остались без 
внимания. Часть рисунков пода-
рил немецким искусствоведам. Он 
же изготовил двухметровый дере-
вянный крест и установил на клад-
бище как символический знак. 
Событие произошло в 1997 году 

в присутствии гостей из Германии 
- фогелероведов Р. Гюнтера и Х. 
Риккерта. В июле 1998 года Марат 
Джунусов, немецкая журналистка 
Андреа и я были приглашены в 
мастерскую заслуженного деятеля 
искусств КазССР, почетного граж-
данина г. Караганды, художника 
А.П. Билыка. Проявились контуры 
будущего памятника Г.Э. Фогеле-
ру. Было подобрано соответствую-
щее место в Караганде - на улице 
С. Ерубаева, 22, перед зданием 
Немецкого культурного центра 
«Видергебурт». Центром уже ру-
ководил В.Э. Кист. Открытие со-
стоялось 14 июня 1999 года. После 
этого имя Г.Э. Фогелера внесли в 
энциклопедию «Караганда. Кара-
гандинская область». В Караган-
динском музее изобразительного 
искусства подобрана коллекция 
материалов, связанная с жизнью 
Г.Э. Фогелера. Сюда вошли пись-
ма и фотографии Вернера Хомана, 
которые он мне присылал из ФРГ.

 В Карагандинском научно-ис-
следовательском угольном ин-
ституте, где я работал, была со-
лидная немецкая диаспора. Стал 
наудачу расспрашивать про Фо-
гелера. Откликнулся Я.Я. Гум-

мель, 1925 г.р. До войны он жил 
на Кавказе, в местечке Еленен-
дорф, где в июне 1939 года видел 
короля рисунка. Немецкая коло-
ния жила обособленно и сохра-
нила швабский диалект, чему Фо-
гелер удивился. 30 августа 1989 
года Яков Яковлевич Гуммель 
показал мне свое стихотворение 
«Heinrich Vogeler» на немецком 
языке, оно было опубликовано 
в осакаровской районной газете 
«Сельский труженик».

 Должен сказать, что в Корнеевке 
Г.Э. Фогелер работал над рукопи-
сью «Верден», где описаны пово-
роты его необыкновенной судьбы. 
Там же рисовал листовки-агитки 
против фашизма и отправлял их в 
управление НКВД по Карагандин-
ской области. Слал в советские 
и партийные органы различного 
рода письма. К нашему времени 
они проявились еще не в полном 
объеме. Не установлена и реаль-
ная дата его смерти, хотя сегодня 
она сузилась с 14 по 17 июня 1942 
года. Остается верить и ждать, что 
свет далекой правды угаснуть не 
может!

1987, 2006, 2012, 2022 гг.

Юрий ПОПОВ, краевед

В 2012 году доктор юридических наук, профессор, член-корреспондент НАН РК Нурлан 
Дулатбеков просмотрел рукопись моей книжечки «Караганда в судьбах художников 
В. А. Эйферта, Р. А. Граббе, Г. Э. Фогелера». Нурлан Орынбасарович одобрил содержание 
и рекомендовал ее к изданию в рамках проекта «Память во имя будущего». 
Книга вышла в издательстве «Болашак-Баспа». 

ГЕНРИХ ФОГЕЛЕР (1872-1942)
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№17803-Г от 23.07.2019 г., выданное Коми-
тетом информации Министерства информа-
ции и коммуникаций РК

Карагандинский областной ака-
демический казахский драмати-
ческий театр им. С. Сейфуллина 
в очередной раз удивил своего 
зрителя. Новая постановка худо-
жественного руководителя Айды-
на Салбанова, премьера которой 
состоялась девятого июня, стала 
настоящим откровением. За осно-
ву он взял небольшой рассказ из 
сборника «Бойтұмар» заслужен-
ного деятеля культуры КазССР, 
народного писателя Казахстана 
Шерхана Муртазы (1932-2018 гг.). 

- Жанр спектакля - пластическая 
морфоза, в которой присутствует 
и драматический момент, и траги-
ческий. Не в плане человеческих 
смертей, а смертей душ. Начиная 
работать, я думал, что это будет 
саунд-драма или просто пластиче-
ский спектакль. Однако когда рож-
дается ребенок, понимаешь, кто 

он, - объяснил Айдын Салбанов.
Здесь практически нет слов - 

режиссер-постановщик использо-
вал для своего детища лишь один 
диалог и монолог из рассказа. На 
протяжении всего спектакля на 
сцене то по отдельности, то сла-
женно звучат более 10 казахских 
народных инструментов: кобыз, 
шанкобыз, домбра, жетыген, саз-
сырнай, шертер и другие. И глю-
кофон с его необычным звуком. 
При этом оркестр состоит всего 
из четырех человек. В их числе 
мульти-инструменталист из Се-
мея Серикжан Айткалиев. Он же 
является автором музыки - ори-
гинального этно-фолка, которая 
была сочинена уже после того, как 
родилось действие. В его произве-
дении нет определенного ритма и 
последовательности - все зависит 
от момента. 

Над пластикой работали алматин-
ский хореограф Жалымбек Ахан и 
артистка народного хореографиче-
ского ансамбля «Аққу» Концертно-
го объединения им. К. Байжанова 
Перизат Абдрахман. Результат их 
работы описать невозможно. Глав-
ное, они воплотили в жизнь идею 
режиссера-постановщика. 

Нельзя не сказать о сценогра-
фии. В этом случае центр вселен-
ной - большой казан, который у 
тюркских народов служил обра-
зом семьи, очага, дома. В нем рас-
тет Древо жизни - связующее зве-
но между космосом и землей. По 
сути же, они и есть главные герои 
«Текебұрқақ».

Итак, действие, музыка, симво-
лы. Из материала об обыденном 
дне из жизни людей и животных 
(волки, медведь, горные козлы, 
шакалы) родилась история о мире. 
Основные персонажи - однорукий 
человек по имени Нəпіл (Мадияр 
Койшигарин) и волк без одной 
ноги Абадан. Их пытаются проти-
вопоставить друг другу, но они не 
враги, а единое целое. В этом нет 
никакого подтекста - наши предки 
издревле почитали волка. 

Начинается спектакль с мо-
мента создания Земли и четырех 
стихий (они же - Восток, Запад, 
Север, Юг). Из хаоса (то, что уче-
ные называют «первичным бу-
льоном») зарождается жизнь. На 
первых порах все равны, но посте-
пенно каждый вид занимает свою 
нишу: волкам не по пути с шака-
лами и медведем, козы для них 
лишь пища. Однако и стае серых 
хищников приходится отступить 
перед людьми, в руках которых - 
огонь, образ разума и превосход-
ства над природой. На самом деле 
это превосходство - мнимое. В 
этой истории мир губят легкомыс-
ленные козы. Как известно, эти 
парнокопытные уничтожают все 
зеленое. Всему виной - начало пе-
риода гона: молодой козел в борь-

бе за преобладание избавляется 
от старого, но, будучи не в силах 
справиться со своим стадом, сам 
становится жертвой хищников. 
Бросившие его подруги добира-
ются-таки до Древа жизни, тем са-
мым породив вселенский хаос. И 
теперь уже шакалы не боятся вол-
ков, а люди утрачивают мораль-
ные устои и принципы. Они стре-
ляют и друг в друга, и в животных, 
которых в прежние времена назы-
вали священными. И только Нəпіл 
и Абадан пытаются остановить 
неминуемое разрушение. 

А еще эта история о нашем об-
ществе со всеми его недостатка-
ми и пороками. Не случайно ре-
жиссер-постановщик сопоставил 
человеческий и животный миры. 
Всегда найдется кто-то, способ-
ный своей легкомысленностью, 
поверхностным отношением к 
жизни накликать беду. И подлые 
души, сила которых в слабости 
тех, кто споткнулся. В этом и 
заключается философия пласти-
ческой морфозы Айдына Сал-
банова: потеря человеком связи 
с природой и историей наруша-

ет баланс мирового устройства. 
- Почему я выбрал именно это 

произведение? Мне очень понра-
вился материал. Мы давно пере-
стали ходить босиком. Весь день 
проводим в своих машинах, офи-
сах, расположенных в многоэтаж-
ных зданиях, живем в таких же 
квартирах. Люди не живут, а суще-
ствуют в погоне за материальны-
ми благами. Наверное, это и есть 
начало конца света, - объяснил он 
свою идею. 

 Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ПРЕМЬЕРЫ

Когда не нужны диалоги
От сотворения до хаоса - один час

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Рассказать об устройстве мира и связи человека с природой 
можно не только словами, но и действием. Движения и 
соответствующее музыкальное сопровождение - ставка, на 
которую сделал упор режиссер-постановщик «Текебұрқақ». 

- ЖАНР СПЕКТАКЛЯ - 
ПЛАСТИЧЕСКАЯ МОРФОЗА, 
В КОТОРОЙ ПРИСУТСТВУЕТ 
И ДРАМАТИЧЕСКИЙ МОМЕНТ, 
И ТРАГИЧЕСКИЙ.

Светлана СБРОДОВА

Пять медалей завоевали 
самбисты разных 
возрастных категорий на 
чемпионате Азии в Ливане.

Там состоялся турнир по самбо и 
боевому самбо. В нем приняли уча-
стие 260 представителей 16-ти стран. 
В том числе и команда Казахстана, 
в составе которой были карагандин-
ские спортсмены. Они сумели отли-
читься и записать в свой актив сразу 
несколько медалей. 

Среди взрослых в категории 50 ки-
лограммов «золото» выиграла Марга-
рита Бажаева. У ее коллеги по коман-
де Ажар Салыковой, выступившей в 
весе 65 килограммов, - «серебро». 

Успехами порадовала молодежь. 
Так, второе место завоевал Алдияр 
Каргулов (58 кг). У юношей в трой-
ке призеров - Акжол Дуйсенбаев со 
вторым результатом (88 кг) и Арман 
Нуржанов с «бронзой» (64 кг). 

Как отметила чемпионка Азии 
Маргарита Бажаева, она довольна 
своим результатом, потому что очень 
старалась.

- Я еще не вышла на пик свой фор-
мы по самбо, - делится она. - Чув-
ствую, что смогу добиться большего. 
В Ливане у меня было три встречи. 
Первая из них прошла против спор-
тсменки из Узбекистана, которая в 
2020 году стала чемпионкой мира 
среди молодежи. В прошлом чемпи-
онате Азии она сумела взять «сере-
бро». Честно говоря, я переживала, 
потому что эта девушка являлась 
фаворитом турнира. Однако с пер-

вых минут мне удалось применить 
захват и удержаться до окончания 
схватки, выиграв у нее с абсолютным 
преимуществом - 4:0. Выиграв у ти-
тульной соперницы, первые секунды 
мне было трудно это осознать. Бил 
мандраж, пока я не успокоилась. По-
сле, взяв себя в руки, вышла против 
кыргызской представительницы. С 
ней не было проблем. Встреча завер-
шилась досрочно болевым приемом. 
А финальная схватка вообще проле-
тела за две минуты, которую я так-
же завершила в свою пользу. Очень 
благодарна своим тренерам, которые 
со мной работали. Мне было дано 
задание: тщательно изучить своих 
оппонентов, их тактику ведения боя 
и найти уязвимые места. Хорошо, 
что заранее известны практически 

все имена спортсменов, заявленных 
в твоей весовой категории. Это дает 
неплохие преимущества перед боем.

Самбо Маргарита занимается семь 
лет. Причем тренировки совмещала 
с дзюдо. Выступала на различных 
соревнованиях и становилась обла-
дательницей медалей различного до-
стоинства. Но в этом году, когда она 
перешла во взрослую категорию, пе-
ред ней встал выбор: бороться только 
в одном из этих видов спорта. И она 
определилась. Считает, что в самбо у 
нее больше перспектив, так как чув-
ствует себя намного комфортнее.

Чтобы добиться успехов, она тре-
нируется ежедневно - утром и вече-
ром. И у нее сразу три наставника - 
Ерлан Бердышев, Даурен Адамбаев, 
Мадияр Мананбаев. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Схватка в две минуты
Светлана СВЕТЛОВА

Юный мастер 
малой ракетки 
Алан Курмангалиев 
вновь покорил 
международный турнир, 
обыграв сильнейших 
соперников.

В чешском Гавиржове он 
принял участие в «WTT Youth 
Contender», где выступили 
теннисисты из 30 стран мира, 
среди которых гиганты из Япо-
нии, Китая, Германии, Швеции, 
Франции, Индии. 

Казахстан представляли чет-
веро - Алан Курмангалиев, Сан-
жар Жубанов, Искандер Харки, 
Сагантай Курмамбаев.

И вновь медаль высшей про-
бы - у карагандинца, который 
тренируется под руководством 
главного наставника сборной 
Эльмиры Алиевой.

На счету 15-летнего спор-
тсмена эта уже 14-я награда в 
крупнейших престижных тур-
нирах.

Но его путь к победе был 
тернист. Ему пришлось проби-
ваться через сито игр подгрупп, 
1/16 финала, затем 1/8 и полу-
финала. Первая и четвертая 
встречи против спортсменов 
из Катара Равада Алнасера и 
болгарина Йоана Величкова 
завершились с одинаковым сче-

том - 3:1 в пользу казахстанца. 
Алану Курмангалиеву уда-

лось всухую обыграть поляка 
и украинца, не предоставив 
им ни единого шанса выиграть 
хоть одну партию. 

А вот финал, где он вышел 
против японца Казуки Ешия-
ма, был напряженным. Ведь 
несколько недель назад кара-
гандинец с ним уже встречался 
на турнире в Испании и... усту-
пил. Но в этот раз он взял ре-
ванш, завершив соперничество 
в свою пользу со счетом - 3:1 
(11:8, 11:13, 11:4, 11:7).

Стоит отметить, что караган-
динский мастер малой ракетки 

стал обладателем стипендии 
совместной Программы олим-
пийской солидарности (OS) и 
Международной федерации на-
стольного тенниса (ITTF).

Программа «С мыслью о бу-
дущем» ориентирована на пер-
спективных спортсменов всего 
мира, стремящихся к олимпий-
ской мечте и глобальной конку-
рентоспособности.

Так у Алана Курмангалиева 
появилась возможность чаще 
выступать на международных 
классификационных турнирах 
и получить путевку на Игры, 
которые состоятся в Париже в 
2024 году.

Навстречу 
к олимпийской мечте


